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ОТПРАВНАЯ ТОЧКА 
БОЛЬШОЙ 

ПРОГРАММЫ
Е.С. Строев (открывая сове-

щание): — Сегодня здесь со-
брались руководители всех 
районов и городов области, 
всех строительных организа-
ций, а также инвесторы, желаю-
щие строить малоэтажное 
жильё. Жилищный вопрос на 
протяжении веков является са-
мым трудным. Это не только со-
циально-экономический, это и 
политический вопрос, опреде-
ляющий способность власти ре-
шать острейшие жилищно-бы-
товые проблемы людей. 

К сожалению, не все ещё это 
понимают. Кое-кто до сих пор не  
проснулся, пытается животре-
пещущими вопросами строи-
тельства жилья заниматься... в 
кабинете. Очнитесь! Без массо-
вого возведения малоэтажного 
жилья мы просто не сможем 
двигаться вперёд. Тем более 
что сегодня впервые появилась 
реальная возможность строить 
жильё в любом, даже самом глу-
хом уголке Орловщины. И при 
этом не надо возводить круп-
ный домостроительный комби-
нат. Современные технологии 
позволяют ставить дома в крат-
чайшие сроки при минималь-
ном количестве рабочих рук. 

Прошло уже три с половиной 
месяца 2008 года. В целом эко-
номика нашей области развива-
ется устойчивыми темпами. 
Растёт заработная плата — за 
первый квартал она увеличи-
лась на 30 процентов! (Одобри-
тельный гул в зале). Растёт то-
варооборот — десятки милли-
ардов рублей. Вложения по 
вкладам населения к уровню 
прошлого года увеличились в 
1,7 раза. Деньги, как видите, 
есть, большие деньги. Надо 
только суметь заставить их ра-
ботать на пользу людям, в том 
числе и на решение жилищной 
проблемы. 

Как известно, стоимость жи-
лья в стране растёт сегодня 
баснословными темпами. Про-
винция в этом уже начинает до-
гонять богатую Москву. Понят-
но, рядовому человеку с зарпла-
той 10 тысяч рублей в месяц ку-
пить или построить себе жильё 
невозможно. Что же, нет выхо-
да? Ан нет, всё по-другому. Вот 
у меня в руках фрагмент строи-
тельной плиты. На неё можно 
становиться — не раздавишь. 
Она в воде не тонет, не горит. 
Она экологически чистая. Она 
легкая как пушинка (губернатор 
легко удерживает плиту двумя 
пальцами). А главное,  дом из 
таких стройматериалов собира-
ется очень быстро. И он — де-
шевле. В Куликовке, в поле, уже 
собрали первый жилой дом — 
100 квадратных метров — из та-
ких стройматериалов. Его не на-
до штукатурить, проводить от-
делку. Строительство таких до-
мов сегодня идёт уже по всей 
России, в самых глухих закоул-
ках. Вот это и есть выход. А мы, 
власть, обязаны помочь таким 
жилым посёлкам с  дорогами, 
газом, электроэнергией — взять 
обустройство коммуникаций на 
себя. За счёт местного бюдже-
та, спонсоров, инвесторов — за 
счёт кого угодно, но нужно орга-
низовать настоящий прорыв в 
строительстве малоэтажного 
жилья. 

Да, мы знаем, как хорошо 
строит «Орёлстрой». Но он стро-
ит в Орле. А вот другие города и 
районы сидят и ждут, когда кто-
то приедет к ним и начнёт стро-
ить жильё. Нет, так у нас ничего 
не выйдет. Нужно, чтобы наш се-
годняшний сбор стал отправной 
точкой большой программы 
обустройства и переустройства 
жизни и быта населения Орлов-
щины. 

ПО КАНАДСКОЙ 
ТЕХНОЛОГИИ

А.В. Гаврилин, начальник 
управления строительства 
департамента строительной 
и жилищно-коммунальной 
политики области: — За вре-
мя, прошедшее с момента при-
нятия областным Советом на-
родных депутатов программы 
«Развитие малоэтажного инди-
видуального строительства в 
Орловской области в 2008 — 
2010 годах» 23 ноября 2007 го-
да, была проведена большая 
работа. В реализацию програм-
мы активно включились все де-
партаменты областной админи-
страции, а также администра-
ции муниципальных районов и 
городских округов. Созданы 
операторы реализации про-
граммы — ОГУП «Орловский ре-
гиональный центр малоэтажно-
го строительства» и ОАО «Ор-
ловская инвестиционная ипо-
течная корпорация». Департа-
ментом строительной и жилищ-
но-коммунальной политики об-
ласти учреждён потребитель-
ский инвестиционный коопера-
тив «Строительная сберегатель-
ная касса». В кратчайшие сроки 
подготовлена нормативно-пра-
вовая база программы. Прове-
ден отбор площадок под мало-
этажное индивидуальное жи-
лищное строительство. Так, уже 
размежеваны, поставлены на 
кадастровый учёт и заключены 
договоры по земельным участ-
кам с Орловским, Ливенским, 
Хотынецким, Новосильским, 
Сосковским, Верховским, Зна-

менским районами и городом 
Ливны, а это 32 строительные 
площадки (3153 жилых дома).

Разработаны также схемы 
проектов планировки террито-
рий в н. п. Малая Куликовка, 
Крутая Гора, Платоново (Орлов-
ский район) и участок в районе 
ул. Зарощенской (г. Мценск). 
Был применен комплексный 
подход к проектированию сов-
ременных коттеджных посел-
ков. При подготовке схем пла-
нировок учитывались связь с су-
ществующей застройкой, обес-
печенность территорий объек-
тами социальной, транспорт-
ной, инженерной инфраструк-
тур для создания комфортных 
условий проживания. 

Например, на территории, 
примыкающей к деревне Малая 
Куликовка, будет размещено 
374 дома для проживания 1200 
человек. По расчетам необхо-
димо строительство школы на 
200 мест. В деревне уже есть 
школа на 292 учащихся, просто 
современное ее наполнение со-
ставляет всего 82 ученика. То 
есть требуются ремонт и рекон-
струкция существующего зда-
ния. В Малой Куликовке нет до-
школьных учреждений, и при 
проектировании учтено разме-
щение детских садов.

Службой архитектуры обла-
сти сформирован альбом уса-
дебных жилых домов, рекомен-
дуемых для застройки новых по-
селков. В нём собраны лучшие 
отечественные и зарубежные 
проекты. Дома предлагаются 
общей площадью от 80 до 160 
кв. м, из различных материа-
лов. 

Для реализации программы 
малоэтажного строительства 
задействованы четыре регио-
нальные программы. В 2008 го-
ду в рамках подпрограммы «Вы-
полнение государственных обя-
зательств по обеспечению жи-
льем категорий граждан, уста-
новленных федеральным зако-
нодательством» нашей области 
доведен лимит федеральных 
средств в объеме 70,9 млн. руб-
лей (56 сертификатов). 70 вете-
ранов, инвалидов и семей, име-
ющих детей-инвалидов,   полу-
чат жильё на 21,3 млн. рублей 
из расчета 18 кв. м на человека.

Вторая программа — «Обес-
печение земельных участков ин-
женерной инфраструктурой в 
целях жилищного строитель-
ства». Основным инструментом 
здесь являются заемные сред-
ства банков с расчетной став-
кой рефинансирования 14%. С 
2008 года эти проценты полно-
стью гасятся за счет средств 
федерального бюджета. Управ-
ление строительства в этом го-
ду подготовило и представило 
на конкурс в «Росстрой» пять 
площадок. 

Успешно реализуется и про-
грамма «Обеспечение жильём 
молодых семей». Начиная с 
2004 года жилищную проблему 
смогли решить 568 семей. В 
2008-м жилищные условия 
должны улучшить ещё 360 се-
мей, а до 2010 года — 1680 се-
мей. 

Действует также федераль-
ная целевая программа «Соци-
альное развитие села до 2010 
года». Освоено около миллиар-
да рублей капитальных вложе-
ний, жилищную проблему реши-
ли 895 семей. В 2008 году на 
строительство жилья из феде-
рального бюджета предусмот-
рено 66,5 млн. рублей. 

Желание выступить в каче-
стве застройщиков-инвесторов 
по программе строительства 
малоэтажного жилья высказали 
18 организаций. Это фирмы ма-
лого и среднего бизнеса нашей 
области. Предложили свои ус-
луги также предприниматели 
Москвы, Белгорода, Гомеля. 

Значительное увеличение 
объемов жилищного строитель-
ства повлечет за собой дефицит 
строительных материалов, рост 
их цен. Для снижения влияния 
этих негативных факторов при 
реализации программы будут 
широко использоваться нетра-
диционные строительные мате-
риалы, в частности экологиче-
ски чистые сэндвич-панели. Та-
кое жильё дешево, быстро в 
постройке. Стоимость квадрат-
ного метра жилой площади в 
домах, построенных по канад-
ской технологии, на 5 — 7 тыс. 
рублей дешевле стоимости 
квадратного метра в домах из 
традиционных материалов. Дом 
из сэндвич-панелей строится за 
три — четыре месяца. Компани-
ей ООО «Стройторг» уже заклю-
чён контракт на поставку амери-
канской линии по производству 
сэндвич-панелей. Летом этого 
года будет произведена первая 
продукция. А в Глазуновке мон-
тируется линия по производству 
каркасных домов.

Во всех районах программа 
малоэтажного строительства 
вызвала огромный интерес у на-
селения. Достигнута догово-
ренность о том, что на площад-
ки малоэтажного строительства 
зайдёт и «Орёлстрой». Сейчас 
мы знаем, как реализовывать 
эту программу, а значит, добь-
ёмся успеха.

Е.С. Строев: — Александр 
Васильевич, перечисли, пожа-
луйста, те районы, которые ни-
как не могут всерьёз заняться 
строительством малоэтажного 
жилья, никак не могут выделить 
землю под застройку. Они, по-
хоже, каких-то особых поруче-
ний ждут...

А.В. Гаврилин: — Нет, Егор 
Семёнович, все руководители 

районов прониклись этой иде-
ей. Просто очень долго идёт 
процесс оформления земель-
ных участков... 

Е.С. Строев (иронично): — 
Да-а, что и говорить, у нас в Ор-
ловской области действительно 
тяжело с землёй. Тяжело... А не-
которые из сидящих в зале за-
планировали под «чёрные пары» 
30 — 35 процентов от пашни. С 
землёй у нас тяжело... А три ты-
сячи населённых пунктов уже 
погибли — кроме бурьяна, ни-
чего на их месте не осталось. С 
землёй тяжело... Может, рабо-
тать кому-то тяжело — так это 
другой вопрос. Мы по «Славян-
ским корням» строили две тыся-
чи домов в год — двести тысяч 
квадратных метров! Да сдвинь-
тесь же вы с места, проснитесь! 
Хотя бы по одному дому по-

стройте! Или будете ждать, что 
скоро приедет Соболев и начнёт 
многоэтажные дома в Корсако-
во строить? Не приедет — мно-
гоэтажки там и даром не нужны. 
Но в излучине вашей красивой 
Зуши можно такой посёлок по-
строить, какой и Подмосковье 
не в состоянии сделать! И его 
надо строить немедленно. И лю-
ди соберутся. Приехал же к вам 
крупный инвестор из Израиля, 
взял землю. Но если он приехал, 
если  посчитал, что выгодно в 
Корсаково работать, то почему 
мы там не можем заниматься 
хорошим делом — строить 
жильё людям?! 

МОМЕНТ ИСТИНЫ
В.Н. Логвинов, глава адми-

нистрации Орловского рай-
она: — Сегодня настал момент, 
когда благодаря  национальным 
проектам сделать для людей, 
живущих и работающих на сво-
ей земле, можно многое, в том 
числе и по остающемуся ост-
рым квартирному вопросу. 

Учитывая социальную значи-
мость жилищной проблемы, мы 
используем различные возмож-
ности её решения в рамках при-
нятых программ как федераль-
ного, так и областного и муни-
ципального уровней. Так, по фе-
деральной целевой программе 
«Социальное развитие села до 
2010 года» в 2007 году по-
строили дома для трех семей. 
На 2008 год в списке участников 
этой программы — восемь се-
мей.

В связи с включением в при-
оритетный национальный про-
ект «Развитие АПК» подпро-
граммы по обеспечению жильём 
молодых специалистов и моло-
дых семей на селе в 2007 году 
построили усадебное жильё 
18 семей.

Действует в районе и муни-
ципальная целевая программа 
«Обеспечение жильём молодых 
семей на 2006—2010 годы». По 
ней готовы улучшить жилищные 
условия 53 семьи.

Нa протяжении ряда лет в 
районе ведется активное строи-
тельство малоэтажных жилых 
домов. Так, по программе «Сла-
вянские корни» построено 644 
дома общей площадью 81,8 тыс. 
кв. метров. Но проблема до-
ступности жилья ещё далека от 
решения: по состоянию на 1 ап-
реля 2008 года на учёте в каче-
стве нуждающихся в улучшении 
жилищных условий в районе со-
стоят 400 семей.

Одной из наиболее дей-
ственных мер, способных ре-
шить проблему доступного жи-
лья, является развитие комп-
лексного малоэтажного строи-
тельства. После принятия об-
ластной целевой программы мы 
почувствовали, как резко воз-
рос к ней интерес у потенциаль-
ных застройщиков. Для реали-
зации этой программы в районе 
отобрано шесть площадок. На 
одной из них — в районе д. Ма-
лая Куликовка площадью 92 га 
— проведена разбивка улиц и 
земельных участков под жилые 
дома, туда уже подведена элек-
тролиния, ведутся проектиро-
вание и строительство газопро-
вода и дорог, начато строитель-
ство домов.

Е.С. Строев: — Владимир 
Николаевич, вот вы выделили 
1200 гектаров земли под строи-
тельство малоэтажного жилья 
— это не болезненно для рай-
она?

В.Н. Логвинов:  — Егор 
Семёнович, я думаю, болезнен-
но переживают своё положение 
люди, не имеющие жилья. А 
район, располагающий более 
чем 174 тысячами гектаров зем-
ли, не может пострадать от вы-
деления под застройку полуто-
ра тысяч гектаров. 

Е.С. Строев: — В этом зале 
сидят главы районов, которые 

под застройку не выделили ни 
одной сотки. Путина слушают, 
Медведева, сидят в первых ря-
дах на областных совещаниях, 
что-то даже записывают. А по-
том приезжают домой... и всё 
забывают. А люди каждый день 
приходят на приём в админист-
рации со стонами: нет жилья. 
Владимир Николаевич, как ду-
маешь, чего некоторым главам 
районов не хватает, чтобы на-
чать нормально работать? 

В.Н. Логвинов:  — Егор 
Семёнович, мне кажется, что 
надо думать о самой главной 
сегодняшней проблеме села — 
о кадрах. А их можно удержать 
только жильём, хорошей зар-
платой и новыми технологиями 
в производстве. И жильём — в 
первую очередь. 

УСПЕТЬ СЕСТЬ 
В ПЕРВЫЙ ВАГОН
К.И. Федотов, генераль-

ный директор ОАО «Орлов-
ская инвестиционная ипотеч-
ная корпорация»: — Потенци-
ал малоэтажного строительства 
колоссален, и его преимуще-
ства очевидны. И приятно со-
знавать, что в Орловской обла-
сти благодаря стараниям губер-
натора Егора Семёновича Стро-
ева малоэтажному строитель-
ству отводится особая роль. 
Прежде всего, Орловская об-
ласть в группе первых субъек-
тов (а в настоящее время таких 
только 17) приняла областную 
целевую программу развития 
малоэтажного строительства. 

Все сложности и основные 
затраты по оформлению зе-
мельного участка, созданию 
коммунальной, социальной и 

дорожной инфраструктуры на-
ша корпорация принимает на 
себя. То есть жителям области 
предлагается уникальная воз-
можность стать участниками 
программы и действительно 
улучшить свои жилищные усло-
вия. 

Но хотелось бы сказать и об 
обратной стороне медали. Одна 
из значительных проблем, с ко-
торой мы столкнулись, — отсут-
ствие подготовленных земель-
ных участков, изначально при-
годных под малоэтажную за-
стройку. И корпорация, чтобы 
предоставить человеку для 
строительства земельный уча-
сток, вынуждена выполнять це-
лый комплекс работ: межевание 
всей площади земельного 
участ ка, постановку на кадаст-
ровый учёт, заключение соот-
ветствующего договора с муни-
ципальным образованием и 
проч. Механизм оформления 
участков громоздкий и длитель-
ный.

Понимая необходимость 
внедрения современных строи-
тельных технологий, в том чис-
ле для удешевления стоимости 
жилья и ускорения его строи-
тельства, корпорация активно 
привлекает различные строи-
тельные организации, работаю-
щие с новыми материалами. 

Мы делаем только первые 
шаги, но это шаги вперед, в бу-
дущее. 

Е.С. Строев: — Наверняка 
многие из сидящих в зале дума-
ют про себя: мол, строить за-
ставляют, а денег не дают. 

К.И. Федотов: — Сегодня 
львиную долю финансирования 
берёт на себя областной бюд-
жет, помогая молодым семьям, 
молодым специалистам. Из об-
ластного бюджета выделены 
средства и для работы строй-
сберкассы. Это, повторяю, уни-
кальная возможность построить 
свой дом. 

Я всегда вспоминаю, Егор 
Семёнович, ваши слова, кото-

рые хочется и этому залу, и всей 
области сказать: надо успеть 
сесть в первый вагон. А он уже 
подошёл — стройка начинает-
ся. Постепенно  в успех про-
граммы поверят все. Но поче-
му-то в первую очередь к нам 
обратились строительные орга-
низации из Белгорода, Гомеля и 
т. д. Наши небольшие строи-
тельные фирмы пока раскачи-
ваются. Думаю, нужно и главам 
муниципальных образований, и 
руководителям строительных 
предприятий пересмотреть 
подход к делу, быть активнее, 
смелее. 

УКРАСЯТ ЛИ ОРЁЛ 
МАЛОЭТАЖКИ? 

В.И. Уваров, председатель 
Орловского городского Сове-
та народных депутатов: — 

Вопрос, поднятый сегодня, 
очень важен и для жителей об-
ластного центра. В последние 
годы динамика жилищного 
строительства в Орле достаточ-
но высока. Ежегодно растут 
темпы многоэтажного строи-
тельства — в основном благо-
даря «Орёлстрою». Дальнейшее 
улучшение жилищных условий 
орловцев должно происходить в 
том числе и за счёт развития в 
городе  индивидуального жи-
лищного строительства. Пола-
гаю, что гармоничное вплете-
ние в архитектурную ткань Орла 
малоэтажной застройки только 
украсит его, даст возможность 
сохранить самобытный колорит 
нашего губернского города.

Программа массового мало-
этажного строительства как 
нельзя лучше соответствует 
этой идее. И жизнь показывает, 

что желающих строить и жить в 
малоэтажных домах становится 
всё больше. Сегодня более 30% 
семей, участвующих в целевой 
п р о г р а м м е  « О б е с п е ч е н и е 
жильём молодых семей», отда-
ют предпочтение  индивидуаль-
ному жилищному строитель-
ству. 

В 2007 году введено в эксплу-
атацию 228,6 тыс. кв. метров жи-
лья. Из них всего около 10% со-
ставило индивидуальное жильё 
(26, 3 тыс. кв. м). В феврале те-
кущего года горсовет утвердил 
генплан Орла. В этом базовом 
документе определены шесть 
перспективных земельных уча-
стков для индивидуального жи-
лищного строительства общей 
площадью более 40 гектаров. 

Первый шаг по реализации 
программы уже сделан: в ипо-
течную корпорацию передают-
ся земельные участки, находя-
щиеся в черте города. Готовятся 
материалы по межеванию, по-
становке на кадастровый учет, 
оценке земли. Рассматривают-
ся варианты передачи площа-
док в аренду или в собствен-
ность для того, чтобы муници-
палитет смог стать полноправ-
ным участником ипотечной кор-
порации.

2008 год объявлен Годом се-
мьи. Мы предлагаем поддер-
жать это делом, а именно — 
возведением в Орле микро-
района «Молодежный». Тем бо-
лее что это позволяет и геогра-
фия предложенных городом под 
индивидуальное строительство 
шести участков. Реализация 
проекта даст возможность обес-
печить жильём более семисот 
молодых семей. В поддержку 
этой идеи городская власть го-
това в бюджете Орла на теку-
щий год увеличить ассигнова-
ния на реализацию городской 
целевой программы «Обеспече-
ние жильём молодых  семей».

СТУДЕНТУ ТОЖЕ 
НУЖЕН ДОМ

Наталья Сидорова, студен-
тка 4-го курса Орловского 
медицинского института, 
специалист отделения кар-
диологии Орловской област-
ной клинической больницы: 
— С 2003 года я работаю в отде-
лении кардиологии областной 
клинической больницы медсес-
трой и параллельно заканчиваю 
4-й курс мединститута, живу в 
общежитии.

Безусловно, у меня, как и у 
многих моих сверстников, есть 
заветная мечта: получить обра-
зование и заниматься самым 
благородным делом — лечить 
людей. Но я буду перед вами не-
искренней, если скажу, что меня 
совершенно не интересует жи-
лищный вопрос. Просто я пре-

жде даже не представляла, как 
на мою небольшую зарплату 
плюс стипендию можно купить 
хоть какое-то жильё. 

 Работники корпорации под-
робно рассказали мне о новей-
ших технологиях строительства 
и строительных организациях, 
участвующих в реализации про-
граммы. Мне был выделен зе-
мельный участок на экспери-
ментальной площадке в Малой 
Куликовке, предложен большой 
выбор проектов домов. Я  вы-
брала технологию «ИЗОБОРД», 
ведь короткие сроки возведе-
ния коттеджа — около двух ме-
сяцев — и небольшие трудоза-
траты позволяют снизить себе-
стоимость строительства.

Естественно, реализация мо-
их планов не была бы возмож-
ной без соответствующих усло-
вий предоставления кредита. 

Оказалось, что при корпорации 
создана кредитная организация 
«Стройсберкасса», которая 
предлагает очень выгодные ус-
ловия кредитования. Я узнала, 
что для молодых специалистов 
и других  льготных категорий 
граждан ставка кредита соста-
вит 6% годовых и к моим 300 ты-
сячам рублей здесь готовы до-
бавить 600 тысяч на пять лет.

В администрации Орловско-
го района мне выдали список 
необходимых документов для 
оформления субсидии, объяс-
нили, какие нужно собрать и 
представить справки.

Сегодня у меня появилась 
уверенность, что, работая сама 
и получая поддержку от родите-
лей, я смогу улучшить жилищ-
ные условия. Хочу сказать ог-
ромное спасибо Егору Семёно-
вичу Строеву за поддержку нас, 
молодых. 

МАЛОЭТАЖНАЯ 
РОДИНА

Р.О. Вишневский, испол-
нительный директор Нацио-
нального агентства мало-
этажного и коттеджного 
строительства: — Задачи по 
развитию массового малоэтаж-
ного жилищного строительства 
в рамках приоритетного нацио-
нального проекта «Доступное и 
комфортное жилье — гражда-
нам России» формируются в со-
ответствии с поручениями Пре-
зидента РФ. Программа массо-
вого малоэтажного строитель-
ства весьма перспективна и 
имеет большой потенциал. Во 
всех развитых странах подавля-
ющее большинство людей про-
живает в таунхаусах, коттеджах, 
малоэтажных домах. В монолит-
ных высотках в основном рабо-
тают — в них располагаются ад-
министративно-офисные цент-
ры.

Наша страна довольно дол-
гое время шла вразрез с миро-
выми тенденциями, форсируя 
строительство панельных и мо-
нолитных многоэтажек, хотя у 
малоэтажной застройки масса 
преимуществ. Формирование 
рыночного спроса привело к су-
щественным изменениям струк-
туры жилищного строительства. 
Если в 1991 году индивидуаль-
ное жилищное строительство 
составляло 6,2% в общем вводе 
жилья, то по итогам 2007 года 
объемы индивидуального жи-
лищного строительства соста-
вили уже около 40%. По прогно-
зам Минрегионразвития, к 2010 
году доля малоэтажного жи-
лищного строительства соста-
вит 52—55% от общих объемов 
ввода, то есть 41—44 млн. кв. 
метров жилья. Как известно, 
президент поставил  задачу к 
2020 году довести объемы ма-
лоэтажного строительства до 
65—70% от общего объема воз-
водимого жилья.

Основные проблемы массо-
вого малоэтажного домострое-
ния происходят из-за отсут-
ствия достаточного количества 
земельных участков для строи-
тельства. И это в  стране с са-
мыми большими земельными 
ресурсами, где все поселения 
занимают лишь 1,1% террито-
рий в общем балансе земель!.. 
Проблема и отсутствие инже-
нерной (коммунальной и дорож-
ной) инфраструктуры, позволя-
ющей развивать малоэтажное 
жилищное строительство. И ни-
какие инновационные техноло-
гии не сделают малоэтажное 
жилье доступным, если участки 
под застройку будут предла-
гаться по завышенной цене, со 
значительными обременения-
ми. Становится уже несущест-
венным, собирается ли дом за 
24 часа или за месяц, если на 
сбор всех подписей уходит пол-
тора-два года.

Во многом перспектива 
строительства массового мало-
этажного жилья будет зависеть 
от состояния и стоимости под-
ведения коммуникаций. Для 
этого необходимы консолиди-
рованные действия инвесторов 
и местных властей. 

Избранный президент Дмит-
рий Медведев считает, что не-
обходимо создать массовое ин-
дустриальное производство ин-
дивидуальных домов. Причём 
человек должен иметь возмож-
ность купить себе не просто 
жильё, а собственный дом и 
землю. «Свой дом и земля — 
это капитал для каждого граж-
данина, это его маленькая ро-
дина», — говорит Медведев.

Даже на основании той ин-
формации, которая сегодня 
прозвучала на совещании, у 
меня появилась твёрдая уве-
ренность, что Орловская об-
ласть, идущая впереди многих 
российских регионов в вопро-
сах малоэтажного строитель-
ства, решит поставленные за-
дачи. 

МАСЛОВСКИЙ 
«КОММУНИЗМ»

А.Н. Дрогайцев, генераль-
ный директор агрофирмы 
«Маслово»: — В составе наше-
го предприятия мы объединили 
12 бывших колхозов-совхозов 
— площадь земель превышает 
28 тыс. гектаров. 15 лет назад 
работало 200 человек, сегодня 
— более 1200. У нас 10 тысяч 
голов крупного рогатого скота, 
более 5 тысяч свиней. Есть 600 
гектаров плодовых культур и 60 
гектаров — ягодных. Имеем цех 
переработки молока — еже-
дневно перерабатываем его бо-
лее 45 тонн. Работает цех пере-
работки мяса и плодово-овощ-
ной продукции. Объём произ-
водства агрофирмы сегодня 
превышает лучшие 1990-е годы 
более чем в два раза. 

Конечно, всё это — результат 
работы людей. А они трудятся  
тогда хорошо, когда видят, что 
их работу ценят, когда социаль-
ные условия постоянно улучша-
ются. Большой толчок нам дала 
программа «Славянские корни». 
За три года мы построили 30 
домов, которые своим добросо-
вестным работникам отдали 
бесплатно. 

Позже мы стали участниками 
п р о г р а м м ы  о б е с п е ч е н и я 
жильём молодых семей. По-
строили сначала 22 дома, а в 
прошлом году — ещё 15. Фи-
нансовая схема такая: 30% — 
федеральные средства, 40% — 
областного бюджета и ещё 30% 
— средства хозяйства. Мы за-
ключили специальные контрак-
ты с молодыми специалистами: 
отработав 10 лет в хозяйстве, 
люди бесплатно получают 
жильё. Такой социальный под-
ход позволил нам стабилизиро-
вать производство, внедрять 
новые технологии и двигаться 
вперёд. 

Тёплый, уютный дом... Без 
этого невозможно представить 
будущее наших крестьян. Поэ-
тому призываю всех не забол-
тать это жизненно важное дело, 
предпринимать всё возможное 
для реализации программы ма-
лоэтажного строительства на 
Орловщине. Нам нельзя терять 
доверие людей.

Е.С. Строев: — Александр 
Николаевич — единственный 
человек, который удержал и 
дойное стадо — самое крупное 
в области, — и свиноводство, и 

бесплатно строит жильё для 
своих работников. Спасибо 
вам!

«ЛЕГО» 
ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ
А.Р. Наянов, главный архи-

тектор ЗАО «ИЗОБОРД»: — 
Мы работаем в составе и по 
программе Национального 
агентства по малоэтажному и 
коттеджному строительству. 
«ИЗОБОРД» — это завод по про-
изводству экологически чистой 
несъёмной опалубки из поли-
стирола, строительное подраз-
деление и проектное предпри-
ятие. 

Несъёмная опалубка позво-
ляет в процессе эксплуатации 
дома значительно экономить на 
энергоресурсах. На стройке по 
технологии «ИЗОБОРД» вы ни-
когда не увидите тяжелой стро-
ительной техники — в ней про-
сто нет необходимости. Можно 
использовать местных рабочих, 
потому что несъёмную опалубку 
мы ещё называем «Лего» для 
взрослых: дом под надзором 
подготовленного мастера соби-
рается даже непрофессиональ-
ными рабочими. Мы готовы 
предложить коттеджи на любой 
выбор. 

Е.С. Строев: — Андрей Рос-
тиславович, говорят, один ма-
стер и шесть таджиков за не-
сколько недель могут собрать 
ваш дом — правда? 

А.Р. Наянов: — Совершенно 
точно. Дома мы сдаём в состоя-
нии «можно жить»: отшпаклё-
ванные стены, проложенные 
коммуникации и т. д. Сейчас в 
Орловском районе ведутся два 
пилотных строительства. Рас-
считываем через четыре недели 
поставить коробки обоих домов, 
чтобы заказчики могли подойти 
и, как говорится, пощупать, по-
смотреть. 

Е.С. Строев: — Сколько вы 
домов собираетесь построить у 
нас на Куликовке?

А.Р. Наянов: — Мы готовы 
взять сотни домов под застрой-
ку. Один дом строится шесть не-
дель. Цена квадратного метра 
— порядка 18 тысяч рублей. Но 
при использовании местных ма-
териалов будет ниже. 

Е.С. Строев: — Поверим?
Зал одобрительно зашумел.

ДОМАШНЕЕ 
ЗАДАНИЕ

Е.С. Строев (завершая ра-
боту совещания): — Сегодня мы 
распахивали сознание, открыто 
сказав: или мы включаемся в 
поддержанную президентом и 
правительством программу ма-
лоэтажного строительства, или 
безнадёжно опаздываем. Нам 
надо сделать всё, чтобы это на-
правление стало главным в дея-
тельности каждого главы рай-
она, глав сельских поселений, а 
также областных управлений и 
ведомств. 

Почему? Да потому, что жи-
лищная проблема — из числа 
острейших. И показатель, о ко-
тором говорил президент Путин 
— о строительстве одного квад-
ратного метра жилья в год на 
человека, — это ваш, уважае-
мые представители власти, кон-
кретный показатель, который 
должен стать целью вашей ра-
боты. 

А все разговоры об отсут-
ствии денег — вчерашний день. 
Вы должны найти возможность 
поддержать социально необес-
печенных граждан. Тем более 
что государство сегодня идёт 
навстречу таким людям, опла-
чивая до 70% стоимости жилья. 
Надо только живо и заинтересо-
ванно подключаться к делу. 

В числе важнейших задач 
здесь — максимально возмож-
ное снижение стоимости квад-
ратного метра жилья. Если фе-
деральный центр предписывает 
держать цену на уровне 18 ты-
сяч рублей за квадратный метр, 
то в Орловской области мы 
должны, самое большое, прода-
вать такое жильё за 15 тысяч 
рублей. 

Главное — не надо никого и 
ничего ждать. Немедленно со-
здавайте свои строительные 
организации и начинайте стро-
ить. Вспомните «Славянские 
корни» — один Судоргин (гене-
ральный директор «Орловской 
Нивы». — Н.С.) построил почти 
миллион квадратных метров жи-
лья. Сегодня мы ставим задачу 
построить всего по 100 домов 
на район — это две с половиной 
тысячи домов. Финансовые воз-
можности есть — заработала 
Орловская инвестиционная кор-
порация. Есть и федеральные 
финансовые потоки. Надо толь-
ко — запишите себе, как до-
машнее задание, — во всём 
этом внимательно разобраться, 
определиться, что вы в состоя-
нии сделать по программе ма-
лоэтажного строительства уже 
сегодня, — и включайтесь в де-
ло. 

Ещё раз хочу подчеркнуть, 
что социальное обустройство 
людей,  решение жилищной 
проблемы — прямая задача вла-
сти. И, знайте, народ строго 
спросит с каждого, как он реша-
ет эту задачу. 

Николай СОЛОПЕНКО.

Малоэтажная Орловщина:
начало больших перемен


